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月11日下午,我随我所主任孙智博士、张秀敏律师、高满中律

师一行四人，登机赴重庆参加八方律师联盟公司法研讨会。 

重庆是我向往已久的地方，也是一个让我神往已久的城市。

作为在日寇横行时的陪都，发生在这个地方的历史及传奇故

事，以及其中形形色色的人物，早已根植在我的心中。如同

大多数人一样，提到重庆，我就会想到在电影里看到的这个

山城的缩影，就会想到英雄的歌乐山、恐怖的渣滓洞与激情

的红岩村。 在好奇心的驱动下，一路上没有丝毫倦意，惬意

享受着飞机颠簸所带来的快感与蓝天白云赐于的视觉美幻。 

飞机广播通知说就要降落了，透过机窗，拨开云层，我看到

了一座座红褐色坚硬无比的山梁和九曲十八弯的江河，以及

一处处的水乡人家。 美丽的大西南，我内心深处不由自主地

发出感叹。 5月11日下午16：40分，航班降落在重庆江北机场

，我平生第一次踏上了神往已久的山城大地。 宾至如归 重庆

素有中国“四大火炉”之美称，5月的南方，应该说早已步入

了炎热的夏天，所以我一直在想像如何经受“火烤”的煎熬

。但与 想像的完全相反，我们一走下飞机，迎面扑来一股湿

湿凉凉的气息。看来，我们赶上了好天气，真是好运气。 在

候机厅出口，我们看到了联盟体成员所重庆星全律师事务所

的同仁高举着“八方联盟公司法研讨会”的接机牌，在迎接

从四面八方赶来论法的代表。 我们联盟体10个成员所，全部

是各自所在城市的顶级律师事务所，都在律师业务领域取得



了骄人的业绩并得到了业内业外的普遍认同。作为此次“公

司法研讨会”东道主的重庆星全律师事务所，为组织筹备此

次研讨会付出了人力财力的巨大投入。 更让我们感动的是，

重庆星全律师事务所主任刘星全律师，这位已近花甲之龄让

人尊重与敬仰的前辈，竟然亲自候机接待每一位来宾。因各

地律师的到机时间不同，前辈得从早到晚候一整天的时间。

在感叹之余，我也看到了一丝丝的真诚与执着。 第一印象 在

同星全所的同仁寒暄片刻之后，我们便被安排由专车从机场

送往酒店。 从机场到我们入住的金源大酒店大约半个小时的

路程。 机场到酒店沿路都属于重庆市江北区的地界，江北区

是一个年轻的行政区域。道路两旁是造型新颖、高大宏伟的

建筑、郁郁葱葱的树木与美丽的中央绿化带。 打开车窗，空

气中散播着一股清新浪漫的气息。刚刚从忙碌竞争的环境与

心绪中飞到一个美丽的空间，觉得心情一下子安静了许多。 

今年是重庆直辖十周年，司机向我们介绍着重庆十年来翻天

覆地的变化与人人称道的人文特色。 据说到重庆随处能看到

拿着扁担的“棒棒”, 因为重庆是一座山城，建筑地势很高,

不便于人们搬运东西，传统的棒棒军至今仍在方便着百姓的

生活。 还有一个特点是在重庆你可能逛一天也见不到一辆自

行车,因为这里的地势是不适合自行车生存的。 重庆的三大美

景或称为三大名片，分别是“美景、美食、美女”，谈起美

女，大家都笑了起来。但我们都知道，这绝非笑谈。从司机

的话语中，我们能够感觉到重庆人民对于直辖的拥护与骄傲

。 眺望远处，随处是一层层的山峦与一处处的高楼大厦，层

层叠叠、交错有致，山城的美丽名副其实。司机告诉我们，

美丽的还数重庆的夜景，晚上的灯光会更加漂亮、更加迷人



。 在新奇与赞叹当中，我们没有任何感觉便到了下榻的酒店

。金源大酒店是一所五星级大酒店，平时承接各种高档会议

与接待中外来宾。 在重庆星全所冯京平等律师的协助下，我

们顺利办理了入住手续。 在餐厅享受了高档丰富的自助后，

孙主任按照安排参加联盟所主任会议，我们三人迫不急待的

出发到朝天门码头欣赏重庆市的夜景。 层峦叠嶂的高楼大厦

与星星点点的闪烁灯光，让人不由自主的想到香港的夜景。

说实话，重庆的夜景比起香港的夜景还稍为逊色，但对于刚

刚从中西部地区赶来的我们来说，着实也够得上一番欣赏与

赞叹啦。 八方论法 此次八方律师联盟《公司法》研讨会，是

继2006年在南京举办《资产证券化》研讨会之后的又一次联

盟体律师实务研讨会。为筹办此次研讨会，大会已前期收到

论文共51篇。来自北京、上海、天津、重庆、沈阳、包头、

青岛、太原、南京、深圳10个所的58位律师出席了此次盛会

，共同探讨《公司法》的难点和热点。 5月12日上午8点30分

，研讨会正式开始，让我们始料不及的是，重庆市司法局副

局长郑健、重庆市律师协会会长孙发荣、秘书长陈翔等领导

也应邀出席了我们的研讨会。可见，重庆市司法局与律师协

会对律师工作的支持，也可见八方律师联盟与重庆星全所不

同凡响的影响力。 在研讨会开始前，本届八方律师联盟执行

主席南京法德永衡所的谈臻律师、重庆星全所主任刘星全律

师，以及重庆市司法局和律师协会的领导进行了发言。 主持

和点评发言的律师是广东星辰所的洪国安和隋淑静两位大律

师。洪律师也是一位成功的律师前辈，在深圳市政界和企业

界早已声名大振。隋律师是公司法博士，让我难以忘记的是

她的准确与机智的点评，当然，准确与机智来源于她渊博的



学识。 在研讨会上，八位律师发表了学术专题演讲，我所高

满中律师做了首席发言。研讨会的方式和气氛大大出乎我的

意料。针对每一个论题，与会代表展开了互动式的探讨和辩

论，一个个争相发言，唇枪舌剑，让人从紧张的辩论中体会

刺激，从大律师的谈吐与风范中感觉不凡。 因为论题太多，

以我之力尚不能将所有精彩付诸于笔端，只能从中随意选取

几个论题概述，以与各位共飨。 论题一：公司法人的权利能

力受到公司法的特别限制 我所高满中律师介绍了自已曾经办

的案例与适用法律的观点。 在总结中高律师认为：公司法人

和自然人一样，其权利能力都要受到法律的限制，不仅要受

到一般法律的限制，更要受到公司法的特别限制。 公司法对

公司向其他企业投资、为他人提供担保以及将公司资金借贷

给他人等公司能力的限制性规定，形成了对公司自由权范围

的法律约束；公司（包括交易相对方）遵守这些限制性规定

，就像自然人达到法定婚龄才能依法结婚一样。 论题二：如

何揭开公司面纱 “揭开公司面纱”理论也称“刺破公司面纱

”，又被称为“公司法人人格否认”制度。我本人则认为，

称之为“公司股东过错责任追究制度”更为科学。因为所谓

的“揭开公司面纱”是指因股东滥用股东权利，利用公司独

立法人地位损害债权人或社会公共利益，法律要求股东来承

担责任的制度安排。 天津张盈律师事务所的孙福谋律师在演

讲中认为：“揭开公司面纱”制度是一把双刃剑，它既是对

公司法律人格的否认，也是对股东有限责任权利的限制。投

资人在公司组建和营运过程中，应严格按照相关法律规定规

范自己的投资行为，尊重公司的独立法律人格，保护公司的

独立法人地位，理清股东与公司关系，使公司真正成为独立



的市场主体，避免“揭开公司面纱” 制度适用，保证良好的

市场经营环境。 论题三：能否对有限责任公司的股东予以除

名 对于能否对有限责任公司股东予以除名，是各方争议最大

的一个论题。有同仁认为：股东的资格就如同基本人权一样

，是不能被剥夺的，在任何情况下，都不能对股东予以“开

除”。有同仁认为：有阴责任公司是人和公司，人和是公司

存续的基础。为了达到人和的目的，公司是可以通过制度的

安排对股东去留作出决策的。 辽宁申扬所的张洪潮律师通过

真实案例的介绍，总结后认为： 有限责任公司股东除名须有

重大且正当理由。因为除名并不具有刑罚性质，仅为维护团

体之连续与功能的一种处分措施。但是除名乃是最后的不得

已的手段，如果事实上尚能够借由其他较为和缓的手段处理

时，则除名仍非必要手段。除名作为最后的不得已的手段，

有限责任公司其他股东采用该手段的目的在于消除被除名股

东不当行为对公司及公司其他股东造成的不良后果，巩固和

维护公司股东间信任与合作的关系。 论题四：如何对公司僵

局进行司法救济 所谓公司僵局，是指公司在存续运行中由于

股东董事之间矛盾激烈或发生纠纷，彼此不愿妥协而处于僵

持状况，导致股东会、董事会等权力或决策机关陷入权利对

峙而不能按照法定程序做出决策，从而使公司无法正常运转

，甚至瘫痪的事实状态。 我国公司法尽管有通过解散公司而

打破僵局的规定，但从操作性来考量，在立法上存在着重大

的缺憾。 重庆星全所的吴太全律师从诉讼主体的资格、管辖

法院的确定、解散理由、前置程序与解散后的清算五个方面

对打破公司僵局进行了演讲。 吴律师认为：解散公司只是打

破公司僵局的方法之一，且由于其对现有商事秩序的较大弊



端，并非法院应优先考虑的最佳方式。因此，法院一旦受理

了案件，不应轻率地做出解散公司的判决，而应注意对恶意

诉讼的预防和遏制，准确把握司法介入公司僵局的力度和深

度，充分考虑应对公司僵局机制的多样性，考察股东之间的

利益平衡，从而做出正确地抉择。 此外，南京法德永衡所的

孟兰凯律师、包头建中所的刘宏律师、上海联合所的张晏维

律师、北京天达所的张仲达律师、山东琴岛所的荣昀律师都

分别以不同的论题作了发言。 感悟法律人生 在进行了一整天

的发言辩论之后，5月13日上午，所有与会律师代表分成了两

个小组，进行了分组讨论。我们小组的组长是广东星辰所的

郭星亚律师。广东星辰所同我们山西科贝所同创于1993年，

是中国大陆第一批合伙制律师事务所之一。经过十三年的发

展，已成长为深圳市规模最大、影响最大、实力最雄厚的律

师事务所之一。郭兴亚律师作为深圳星辰所的首席合伙人，

毋庸置疑是一位成功的律师，是一位杰出的女性。此次出席

八方律师联盟论坛，有幸聆听郭大律师的教诲，实属幸事。 

我们除继续围绕公司法进行深层次讨论外，从年轻律师的成

长、事务所的可持续发展等方面进行了探讨。特别是郭兴亚

律师，以其亲身经历与感悟为我们传经布道。 在讨论中，我

不时在对号入座，想着自已的缺点与不足。让我深刻的认识

到在律师的发展历程中，从素质提升、业务操作到占有市场

份额，这个过程决没有任何捷径，但有一定的规律。在当今

中国社会的大背景下，我们每一个人有着不同的社会背景、

原始资本和成功的机遇，但我们都应该本着良好的心态和勤

奋的精神，从一次次超越自己的过程中体验成功的快乐。 尾

声 在研讨会结束之后，重庆星全所以八方联盟研讨会名义，



特意请来西南政法大学民商法学院院长刘云生教授为我们举

办了《物权法》专题讲座。在对年轻的刘教授深感敬佩的同

时，我们也对西南政法大学一流的法学水准感到钦佩。 第二

天，我们告别了美丽的山城，乘机回到了太原。 （作者：赵

多政，山西科贝律师事务所。zdz724@163.com） 100Test 下载
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